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考試院 105 年廉政會報會議紀錄

時 間：中華民國 105 年 11 月 14 日（星期一）上午 9 時 30 分

地 點：本院傳賢樓 9 樓會議室

主 席：袁召集人自玉 紀錄：謝蘊紫

出席人員：曾委員慧敏、凃委員其梅、葉委員維銓、高委員誓男（

李智民代）、陳委員堃寧、周委員秋玲、熊委員忠勇、林

委員美滿、周委員貽新、黃委員振榮、黃委員鴻文、謝

委員惠元、吳委員鏡滄、鄧委員雅文

請假人員：胡委員龍騰、許委員春金

壹、主席致詞：

曾次長、次長、葉副主委及各位委員，大家早安，自董主任

退休後，在新派的主任到任前的這段時間，係由銓敘部政風室

尤主任代理，而政風室新來的鄧主任已於 10 月 14 日報到，其

學經歷非常豐富完整，做事積極認真，本院非常歡迎鄧主任這

位強將的加入，接下來，請按照議程進行報告。

貳、報告事項：

一、宣讀上次會議紀錄：略。（詳如會議資料第 7頁至第 9頁）

主席裁示：洽悉。

二、上次會議決議事項執行情形：略。（詳如會議資料第 1頁）

主席裁示：洽悉。

三、本院廉政業務報告：略。（詳如會議資料第 1頁至第 4頁）

鄧委員雅文補充說明：

如果各位財產申報義務人對於法務部財產申報查核平台作業

有任何問題，請隨時向本室承辦人聯繫俾便立即處理。另若

各個主管或同仁發現同仁有工作上或其他任何問題，請知會
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本室共同協助處理，感謝大家的配合。

主席裁示：洽悉。

參、專題報告：

一、本院法規委員會「法規法制作業情形概況」專題報告（略）

（詳如會議資料第 19 頁至第 20 頁）

二、本院訴願委員會「考銓訴願案件辦理情形概況」專題報告：

（略）

（詳如會議資料第 21 頁至第 24 頁）

鄧委員雅文：

感謝謝委員的報告，以下有 3 點的感想供大家參考，第一採購

案最重要的就是契約，是否週延完整會影響往後的簽約及採購

爭議處理的方式，而契約內容繁多而複雜，很感謝法規會的把

關。第二就是以往的案例看到過有些機關的工程案件，規定工

地要有監工，而這個監工往往並不會只待在一個工地，而是會

身兼好幾個機關工程案的監工，在此提供大家參考。第三就是

採購案的底價與投標價的差距，太小會擔心有無洩露底價，太

大又怕影響履約品質，所以定底價前的訪價要特別注意，採購

的品項千百種，不管是需求單位還是採購單位對於採購品項的

市場價格瞭解與掌握有時的確會有一些程度上的困難，在此提

出來與大家共勉一起努力。

主席裁示：洽悉。

三、本院統計室「機關員工對政風人員的看法」專題報告：（略）

（詳如會議資料第 25 頁至 31 頁）

鄧委員雅文：

謝謝統計室陳主任的分析報告，由於人二單位改制為政風單位

，再到現今改制為廉政署，已走過 24 個年頭，進入一個新的廉

政時代，也就是政風單位每 20 年會做個大變動。現在新進同仁
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可能已經不曉得什麼是人二單位，我比較擔心是新進同仁進來

3 年後不知道政風單位在做什麼或是從來沒接觸過，這才是我

們要努力改進的課題，透過本次的分析報告，政風室仍有改進

的空間，我們會一步一步來做。

曾委員慧敏：

這邊建議一些文字的修正，就是報告第 25 頁提到有效樣本有

130 份，可再敘明發出問卷幾份，回收問卷幾份，有效樣本幾

份，會更完整。

葉委員維銓：

這個報告蠻有意義的，因本席之前服務過研考會，經歷過人二

單位改為政風單位再改制為廉政署，那時有研討過一個問題，

政風人員的績效怎麼去評定，到底是有政風事件還是沒有的好

？其實應該是沒有才是好的指標，重點在於預防而不是事後的

追查，所以真正政風的功能正好呼應本報告問項六優先發揮的

五項功能順序；其次因人二單位改制已有相當的時間，所以現

在大部分同仁並不知道人二單位與現在廉政署的差異，所以在

報告第 26 頁問項二「整體而言，您覺得本院政風人員之整體表

現和改制前比較是進步或退步?」，在 1.任公職年資滿 15 年以

上回答者佔 66.7%回答（大）有進步，本席想瞭解那在官職等

的結構比例分佈為何？因為在 2.官職等的滿意度調查是整體

性的，無法進一步得知滿 15 年以上簡薦委職等的意向，故本席

建議可以特別針對任公職年資再做細項分析，即讓政風單位知

道真正有發揮功能的是在那一層級；第三，本報告第 27 頁的問

項三「一般而言，您認為本院政風人員所提之改善意見，自己

的接受程度如何?」其前提應以同仁有與政風人員業務接觸過，

例如在採購案有會簽或是在處理人民陳情案件有會簽政風的經

驗，由這類同仁來回答問項會比較貼切有意義，也就是在本問

項前再加一句即「您經手的案件有沒有接觸過政風人員」，若
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回答肯定者再就政風人員所提之改善意見自己接受程度為何作

答，這樣會比較精確。若下次再有機會辦理類此之問卷調查可

供作參考。總而言之，這份報告對我們各部會來講是非常有意

義的，可以解解一般同仁對政風人員的態度與觀感有期許是有

正面的功能，感謝大院提供這麼詳細的資訊。

主席裁示：請統計室依照曾委員慧敏及葉委員維銓的建議修正

問卷分析報告內容，其餘均洽悉。

肆、討論提案：

案 由：為預防本院發生作業違失或不法事件，建請建立本院

業務稽核機制，並議定 106 年度稽核主題案，提請討

論。

（提案單位：本院政風室，詳如會議資料第 33 頁至 34 頁）

說 明：

一、依據國家廉政建設方案「加強肅貪防貪」之具體作為

及法務部廉政署對各機關政風機構績效考評之指示，

政風機構應於每一年度開始前，深入評估機關政風狀

況，擇定潛存風險業務優先實施稽核。本院各單位業

務性質雖尚屬單純，惟基於預防、興利之角度，並加

強各承辦同仁之警惕心理，建議每一年度擇定一項業

務主題，由政風室結合相關單位辦理常態性之業務稽

核，以發掘隱藏之問題或危機，並提出改進意見，供

業管單位參採。

二、為建立機制，每年度稽核主題建議經本廉政會報討論

通過後實施，並於下次會議時提出報告。

三、經參酌廉政署提供其他機關之專案稽核報告等資料，

評估本院風險業務項目如下：

（一）公務車輛管理使用（含保養維修等業務）

（二）委辦(託) 專題研究計畫
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（三）證書系統查調應用

（四）小額採購案件作業程序風險業務

（五）上下班打卡資料庫系統 log 記錄檔

（六）資訊類軟體採購案件

（七）宣導品（紀念品）財物採購及領用情形業務

（八）圖書管理業務

（九）伙食費暨膳食採購管理作業

四、若與會委員有其他建議的稽核主題或意見得一併提出

討論。

辦 法：請與會委員擇定一項稽核主題，決議後由政風室擬定

稽核計畫，簽報核准後執行，並於下次會議時提出報

告。

討論內容：（略）

主席裁示：

經過與會委員討論後擇定「圖書管理業務」為 106 年度稽核主

題，由政風室擬定稽核計畫，簽報核准後執行，亦請統計室等

相關單位協助辦理，並請政風室於下次會議時提出報告。

決 議：照案通過。

伍、臨時動議：

委員其梅：

今年的公務人員傑出貢獻獎表揚大會將在 12 月 14 日（星期三

）下午 2 時在傳賢樓 10 樓舉行，目前預計總統應會親自主持，

與會人員約 300 人，請大院政風室加強協助有關專案安全維護

工作。

鄧委員雅文：

一、依據本院 100 年廉政會報會議決議之專題報告順序，下

次會議請考選部、本院秘書處、研發會進行專題報告。
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二、因考選部、銓敘部及保訓會都有設置政風室，都是直接

受法務部廉政署的督導，也就是各部會在政風體系皆為

政風主管機關，都要召開廉政會報，本席之前服務的司

法院的廉政會報除了邀請院本部單位主管及外聘委員外

，不含所屬機關首長副首長，但基本上還是會邀請所屬

機關政風室主任列席參加或當時有涉及所屬機關業務議

題作報告，所以建議討論本院廉政會報委員的組成員是

否宜予修正。

主席裁示：

有關本院廉政會報要點中廉政委員成員的修正，請政風室瞭解

前案決議成立時的法規依據為何？當時將部會的副首長列為應

聘委員的用意及想法為何？若有必要修正的話，再另行簽報研

議修正要點的內容。

陸、主席結論：（略）

柒、散會：上午 10 時 30 分

主席：袁自玉


